

## L'exposition d'un ancien déporté

Ouest-France  
28-29 avril 2012

Dimanche 29 avril, c'est la Journée nationale de la Déportation. Gaston Marceteau, ancien résistant déporté, témoigne et expose.



Dans son appartement des Sables-d'Olonne, l'homme a constitué une véritable mine d'archives.

Pour Gaston Marceteau, parler de l'univers concentrationnaire ne suffit pas : « **Il faut évoquer les circonstances, les motifs qui nous ont conduits dans cet enfer** ». A 89 ans, pour cet ancien résistant yonnais, déporté en camp de concentration à Buchenwald en 1943, le témoignage reste une obligation morale, « **Mais il atteint sa pleine signification lorsqu'il est complété par des connaissances historiques. Je lis, j'entends tellement de choses erronées sur cette période.** »

Alors il n'en finit plus de se souvenir Gaston Marceteau. Et il partage son vécu. Depuis près de 25 ans, il parcourt les établissements scolaires à la rencontre des jeunes, « **Parce qu'il est nécessaire d'expliquer et de faire comprendre...** » L'homme ne trouve pas très juste le terme de « devoir de mémoire », il préfère de loin celui de « **devoir de transmission, de connaissance.** » Pour rappeler les faits, expliquer les causes, évoquer les conséquences et surtout « **tirer un enseignement pour le présent et l'avenir.** » Dans son cas, le message passe nécessairement par l'analyse

des combats de la Résistance. « **Car contrairement au peuple juif qui l'a subie, en tant que résistant, je suis allé la chercher cette déportation.** »

Il y a un an, Gaston Marceteau s'est donné un nouvel objectif : monter une exposition itinérante, histoire qu'elle prenne un peu le relais de l'homme... « **Pour après...** » Il a conçu *De la Résistance à la déportation*. Sa réalisation se décline en 22 panneaux géants, illustrés par un développement schématique clair, et parfois commentés par le concepteur. Ce sera le cas samedi, veille de la Journée Nationale de la Déportation, à La Chapelle-Hermier.

**Patrick GUYOMARD.**

Samedi 28 avril, visite commentée, à 17 h, salle du Grenier du Pré, La Chapelle-Hermier, gratuit. Exposition d 14 h à 18 h, samedi et dimanche. Entrée libre. La lettre de Gaston Marceteau « **Souvenir d'un résistant déporté vendéen** » bientôt en ligne sur le site de l'AFMD, délégation de Vendée : [www.afmd.asso.fr](http://www.afmd.asso.fr)